

Revue de Presse (extraits)



Tabula Rasa pose son Music-hall au plus près des cités et des villages

Une opération exemplaire de décentralisation culturelle grâce à un très large partenariat.

LOIN des scènes habituelles réservées aux « grandes villes », un Music-hall très spécial s'apprête à tourner dans des villages comme dans des cités urbaines, au plus près du public. C'est l'acte de foi de la compagnie Tabula Rasa, à la suite d'une longue résidence à la MJC de Rodez. Et c'est le fruit d'une volonté partagée entre de multiples partenaires, de la Mission départementale de la culture à l'ensemble des collectivités locales qui ont dit banco. Le président de la Mission René Quatrefages, n'a d'ailleurs pas hésité à cité André Malraux (« La culture ne s'hérite pas, elle se conquiert ») pour souligner cette ambition collective d'une diffusion culturelle au plus près des habitants. Y compris et même à commencer par ceux qui n'y ont pas le plus facilement accès. Voilà comment un camion forain va sillonner notre département (lire ci-contre), permettant à la compagnie de poser



Bruno Houles, Sébastien Bournac et René Quatrefages, hier.

ses tréteaux dans les endroits les plus improbables, « dans le souci de la plus grande simplicité et proximité possibles », a insisté hier le metteur en scène Sébastien Bournac. Et ce n'est pas qu'un spectacle qui sera donné,

mais aussi des échanges qui seront proposés avec les habitants, en s'appuyant sur les forces artistiques locales. Avec un objectif qui a fait hier l'unanimité : « que le théâtre gagne du terrain. »

Les dix dates de la tournée

CONÇU pour être joué en plein air, le spectacle de la compagnie Tabula Rasa sera présenté de la sorte, sauf en cas de mauvais temps, avec une solution de repli sous abri afin d'éviter toute annulation de la représentation. Voici donc les dates et lieux de cette tournée : dimanche 24 mai, à 17 heures, au Fel (près d'Entraygues), jeudi 28 mai à 20 h 30 à Cabanes (Naucellois), le mercredi 3 juin, à 20 h 30 à Onet-le-Château (cité des Costes-Rouges), le jeudi 4 juin, à 21 heures, à Rodez, le samedi 6 juin, à 21 h 30, à Arvieu, le mardi 9 juin, à 20 h 30, à Saint-Côme-d'Olt, le jeudi 11 juin à 20 h 30 à Murols, le vendredi 12 juin, à 21 h 45 à Capdenac, ainsi que le lendemain samedi à 23 heures.

Centre Presse – 19 mai 2009

Théâtre La Compagnie Tabula Rasa jouera « Music-Hall » en Aveyron.

Une tournée dans les villages aveyronnais

Il était en résidence d'artiste à la Maison des jeunes et de la culture, Sébastien Bournac part en tournée dans les villages aveyronnais avec sa Compagnie Tabula Rasa, soutenue par la Mission départementale de la culture. La pièce « Music-Hall », dont c'est la troisième mise en scène, sera jouée en extérieur au Fel, à Cabanes, Onet-le-Château, Rodez, Arvieu-Comps Lagranville, Saint-Côme d'Olt, Murols et Capdenac.

DES ENDROITS INATTENDUS ET IMPROBABLES

Une première pour certaines communes lorsqu'elles verront débarquer, dans des « endroits inattendus et improbables », le camion forain de Tabula Rasa. « L'artiste n'est pas là, pour exis-

ter dans une tour d'ivoire mais il doit renvoyer aux spectateurs une image d'eux-mêmes. Le théâtre, ça parle de nous », indique Sébastien Bournac. Ces représentations seront donc l'occasion de mieux communiquer avec les habitants, les collégiens et les forces vives du théâtre local qui pourront vivre un moment, une lecture avec ces comédiens professionnels. « Il s'agit d'amener la culture au plus près des populations » s'enthousiasme René Quatrefages, chargé de la culture au conseil général. Et, à l'occasion du 50e anniversaire de la création du ministère de la Culture, le même de citer André Malraux : « La culture ne s'hérite pas, elle se conquiert ».

M.-C. B.

Music-Hall en tournée le 24 mai à 21 h 30 à Arvieu-Comps



Sébastien Bournac présente Music-Hall. Photo DDM, MCB

17 heures au Fel, le 28 mai à 20 h 30 à Cabanes, le 3 juin à 20 h 30 à Onet-le-Château, le 4 juin à 21 heures à Rodez, le 6 juin à Lagranville, le 9 juin à 20 h 30 à Saint-Côme d'Olt, le 11 juin à 20 h 30 à Murols, le 12 juin à 21 h 45 et le 13 juin à 23 heures à Carcenac.

Culture **Music Hall** veut animer le monde rural



La compagnie Tabula rasa va tourner un peu partout. Daniel BRUEL

La compagnie *Tabula rasa* commence à être bien connue dans le département. Accueillie pour une durée de dix-huit mois par la Maison des jeunes et de la culture, cette compagnie théâtrale a déjà pu proposer, dans le Grand Rodez, sa conception artistique.

Mais, à présent, elle va adapter la pièce *Music Hall* pour une tournée en milieu rural.

Ce concept a séduit la Mission départementale de la culture qui a souhaité présenter ce spectacle dans une dizaine de lieux dans le département.

Bien sûr, cela ne s'est pas fait en un clin d'œil, puisque les deux partenaires travaillent à l'organisation de cette tournée depuis l'automne dernier. Il s'est agi d'organiser les rencontres afin de mobiliser des territoires déjà familiarisés avec le théâtre, mais aussi quelques autres ayant envie de développer un projet culturel.

La proximité générée avec le public est l'un des principaux objectifs de ce type de projet qui entend donc mobiliser des territoires autour du fait culturel. Noble ambition.

Music Hall, en tout cas, passera par la commune du Fel le dimanche 24 mai, à partir de 17 heures. Auparavant,

le lundi 23, les scolaires auront eu droit à une générale, et le 25 il y aura une animation lectures sur le thème du vin.

Cette façon de procéder sera reprise partout où se produira la compagnie, les organisateurs ayant le désir d'animer véritablement le territoire autour duquel *Tabula rasa* se produira.

A Naucelle, ce sera le 28 mai, à partir de 20 h 30, et, la veille, il y aura eu des lectures autour du théâtre. Le 3 juin, ce sera à Onet-le-Château, à 20 h 30, et le même jour, dans l'après-midi, diverses manifestations auront été mises sur pied, dont une rencontre avec les lycéens. A Rodez, *Music Hall* sera donné le 4 juin en soirée, mais, pour l'instant, rien n'a encore été prévu pour agrémenter la chose. A Arviu, ce sera pour le 6 juin à 21 h 30, et le 5 juin il y aura eu de nombreuses animations avec l'association *Contre-champs*.

Saint-Côme d'Olt accueillera la compagnie le 9 juin en soirée, et des lectures de lettres de Piguë auront été données la veille. Il y aura encore Murols, le 11 juin, avec un parcours poétique la veille, Capdenac le 12 juin, avec une série d'actions le même jour, et *Music Hall* sera aussi donné le lendemain. Cela s'appelle un maillage du territoire. ●

Le Fel

> dimanche 24 mai 2009

Le Fel Théâtre au village

Aujourd'hui, à 17 heures, la compagnie Tabula Rasa présente un spectacle théâtral : « Music-hall », dans une version nouvelle, sur un texte de Jean-Luc Lagarce et une mise en scène de Sébastien Bournac. Une chanteuse de music-hall et ses deux jeunes partenaires improbables, recrutés au cours de nombreuses tournées, à la suite de la défection d'autres partenaires... Ils attendent des spectateurs qui ne viennent plus voir leur numéro. Et dans cette attente, ils parlent... En trente courtes séquences, ils évoquent, amusés, leurs vies pleines de rêves, d'utopies, de désillusions et de doutes...

« Music-hall » questionne, de manière ludique, cette rencontre et témoigne amèrement de la difficulté des artistes, aujourd'hui, à rencontrer les spectateurs. La représentation est proposée dans la cour de la mairie (en cas de mauvais temps dans le garage communal), en dessous de la mairie. Cette animation est proposée par la mission départementale de la Culture, la MJC de Rodez et la communauté de communes d'Entraygues, dans le cadre de son programme culturel. Entrée : 7 € et gratuit pour les enfants.

Une randonnée pédestre est organisée autour du Fel; départ à 14 heures, devant la salle des fêtes, et se terminera avant le spectacle. Elle est ouverte à tous.

Le lendemain lundi 25 mai, à 19h30, devant la cave de Laurent Mousset, au Fel, la compagnie Tabula Rasa et l'école nationale de musique, avec Fred Bonnet, animeront un apéro-concert, gratuit, avec lectures sur le thème du vin ainsi que des chansons, dont une spécialement créée par Fred Bonnet pour la circonstance. Deux soirées à ne pas manquer.

La Dépêche du Midi – 25 mai 2009

LE FEL

Le Music-hall s'est mis au vert



Les acteurs ont partagé leurs difficultés avec les spectateurs.

UNE PREMIERE pour cette dernière, c'est dans un théâtre de verdure, en extérieur derrière la mairie du Fel, que s'est achevé le programme culturel de la communauté de communes d'Entraygues. Une quarantaine de spectateurs, parmi lesquels Jean-François Albespy maire du Fel et conseiller général, ainsi que Fernand Nicolau maire d'Entraygues, ont pu assister à la première de « Music-Hall » en version itinérante et immersive, grâce à la mission départementale de la culture. Les trois comédiens, figures irréductibles de saltimbanques, se sont posés avec leur véhicule dans le paysage en guise de décor. La mise en

scène et le texte sont contemporains, et laissent le spectateur perplexe. Pendant qu'ils attendent le public, les acteurs parlent de leur vie pleine de rêves, d'utopies de désillusions et de doutes. Trichent-ils dans leur histoire ? Subliment-ils le désastre de leur existence par ces beaux mensonges empruntés à un mythe collectif, fascinant et flamboyant, celui du music-hall, qu'ils réinventent et s'approprient pour affronter un présent douloureux et de déception ? La compagnie Tabula Rasa a rendu un bel hommage à Jean-Luc Lagarce, auteur le plus joué au monde actuellement.

Cabanès

> jeudi 28 mai 2009

La compagnie de théâtre Tabula Rasa en résidence

LE CENTRE SOCIAL et culturel du Naucellois, en partenariat avec la Mission départementale de la culture de l'Aveyron et la MJC de Rodez, va accueillir sur son territoire du 25 au 29 mai la compagnie de théâtre Tabula Rasa autour de sa dernière création « Music Hall par les villages ».

Depuis le début de l'année, cette équipe artistique en résidence pour les deux saisons en cours et à venir à la MJC de Rodez a déjà parcouru une grande partie du territoire de la communauté de communes du Naucellois.

Pour ce troisième volet de l'itinérance naucelloise de cette compagnie de théâtre toulousaine, ce sont, entre autre, les textes de l'auteur contemporain Jean-Luc Lagarce qui seront mis à l'honneur et donnés à découvrir au public naucellois. Dépassant le simple objectif d'une diffusion de spectacle, l'équipe du centre social et culturel du Naucellois tient à faire de véritables moments de rencontre et d'échange entre les artistes accueillis et la population locale. Ainsi tout d'abord, les membres de la compagnie seront hébergés directement chez l'habitant durant leur séjour. Ensuite, plusieurs actions de médiation et de sensibilisation seront mises en place à destination de tous, avec le concours notamment de la compagnie de théâtre naucelloise Théâtre Courage. En effet, mercredi 27 mai se déroulera dès 11 heures du matin à Laverhne (salle des fêtes), sur la commune de Castelmary, une journée intitulée « Rêves de Théâtre » durant laquelle comédiens professionnels et amateurs se rencontre-

ront et partageront autour de lectures de textes choisis, le plaisir autant que le désir de monter sur scène pour jouer du théâtre et donner aux spectateurs de la matière à penser. En guise de restitution de cette journée de rencontre et pour la clore sur une note estivale à destination de tous les Naucellois, un apéro lecture est programmé à la salle des fêtes de Laverhne dès 18 h 30 (lectures des textes préparés ensemble tout au long de la journée vous seront proposées en toute convivialité). Le spectacle Music Hall par les villages, troisième mise en scène de ce texte de J.-L. Lagarce par Sébastien Bournac sera quant à lui proposé au public jeudi 28 mai à 20 h 30 en plein air sur le village de Cabanès. Une première partie musicale sera offerte par des musiciens naucellois et la soirée se terminera sous quelques guirlandes lumineuses pour partager un verre avec cette équipe artistique devenue en ce premier semestre une habituée des salles des fêtes et jardins aménagés le temps d'un soir en scènes naucelloises.

Programme : mercredi 27, rencontre dès 11 heures et apéro lecture à 18 h 30 (gratuit et ouvert) à tous. Le prix des places du spectacle Music Hall par les villages Cabanès, jeudi 28 est fixé à 7 €, réduit à 5 € pour les moins de 18 ans et les demandeurs d'emploi. Pour tous renseignements complémentaires et pour d'ores et déjà réserver vos places, contacter le centre social et culturel du Naucellois au 05 65 72 29 19.

Centre Presse – 26 mai 2009

La Dépêche du Midi – 27 mai 2009

Théâtre : Jean-Luc Lagarce remis en scène avec la Cie Tabula Rasa, jeudi, à Cabanès

La Cie Tabula Rasa est en résidence à la MJC de Rodez. Ce jeudi 28 mai, elle se produira à Cabanès pour présenter sa dernière création intitulée « Music hall par les villages ». Ce texte de Jean-Luc Lagarce est mis en scène par Sébastien Bournac. La représentation aura lieu à 20h30, sur la place du village. Tarif: 7€ et 5€ pour les moins de 18 ans et les demandeurs d'emploi.

Rodez – Quartier de l'Amphithéâtre

> jeudi 4 juin 2009

Lectures et théâtre. Hier soir, quartier de l'Amphithéâtre Tabula Rasa, entre rire et émotion



Belle initiative rue Séguret-Saincric hier soir. Photo DDM.

Ambiance festive, hier soir, avec la compagnie Tabula Rasa, en résidence à la MJC de Rodez, qui proposait deux rendez-vous au public. Le premier avait lieu à 18 h 30, à la maison des sœurs franciscaines, rue Peyrot (dans le jardin), avec un apéro-lectures des plus sympathiques. Habitants du quartier et comé-

diens de la compagnie Tabula Rasa ont fait partager des émotions de lecture autour du théâtre.

Pour continuer, à 21 heures, rue Séguret-Saincric, devant l'inspection d'académie, s'est déroulée une représentation de théâtre en plein air de la pièce « Music-hall », de Jean-Luc La-

garde. « Music-hall » est l'histoire de trois artistes qui vont jouer leur spectacle de ville en village pour tenter de gagner leur vie. C'est l'aventure même du théâtre, de ses personnages, de ceux qui le font, qui était proposée au public dans une chaleureuse proximité, pour tanguer entre rires et émotions.

La Dépêche du Midi – 5 juin 2009

Centre Presse – 4 juin 2009

Le quartier de l'Amphi invite Tabula Rasa

La compagnie, en résidence d'artiste à la MJC, interprétera ce soir « Music Hall », rue Séguret-Saincric.

A L'INVITATION de la mairie et de l'association des habitants du quartier de l'Amphithéâtre, la compagnie Tabula Rasa, en résidence à la MJC, interprétera Music-Hall jeudi 4 juin à 21 heures rue Séguret-Saincric (devant l'inspection d'académie).

Face au public, trois figures, une chanteuse de music-hall et ses deux jeunes partenaires improbables, recrutés, au cours d'une des nombreuses tournées à la suite de la défection d'autres partenaires, et ainsi de suite... Ils ne semblent pas jouer. Pas encore. Ils attendent des spectateurs qui ne viennent plus voir leur numéro. Et dans le temps de cette attente, ils parlent. En trente courtes séquences, ils évoquent, amusés, leurs vies pleines de rêves, d'utopies et de désillusions et de doutes. Ont-ils vraiment vécu les vies qu'ils racontent ? Ont-ils vraiment été ces grands et magnifiques artistes ? Trichent-ils avec leur histoire ? Subliment-ils le désastre de leur vie par ces beaux mensonges empruntés à un mythe collectif, fascinant et flamboyant, celui du music-hall, qu'ils (ré)inventent et s'approprient pour affronter un présent douloureux et décevant ?

Difficile dans leur jeu de discerner le vrai du faux, et pourtant tout les ramène à un exercice cruel de lucidité sur eux-mêmes autant que sur nous-mêmes, nous, les spectateurs. L'heure n'est plus aux illusions...



La pièce a été jouée au centre social de Cabanes le 28 mai.

Redonner du lien social au quartier de l'Amphithéâtre

L'association des habitants du quartier organise un repas demain, précédé d'un spectacle ce soir. Une entrée en matière festive pour ce groupe qui a surtout des ambitions sociales.

ELLES ME CONNAISSENT *par cœur* », confie Salvador Gabinou en frappant à la porte des Sœurs franciscaines. Si les religieuses de la rue Peyrot l'accueillent toujours chaleureusement, c'est que ce retraité, à l'origine de l'association des habitants du quartier qui a vu le jour en janvier dernier, est porteur d'un séduisant projet : créer du lien social dans le quartier de l'Amphithéâtre, qui, parmi ses quelque 2 000 habitants, compte de nombreuses personnes âgées. Le quartier abrite en effet la maison de retraite Bon Accueil, et la maison des Sœurs, qui héberge temporairement des malades en traitement déambulatoire, des personnes âgées habituellement maintenues à domicile, aussi bien que les familles des personnes hospitalisées. « Aujourd'hui, la société repose sur l'individualisme. Cette association permet la rencontre, la solidarité, la convivialité. Elle évite l'isolement pour les personnes âgées ou les jeunes couples, parfois eux aussi très isolés », explique Sœur Claudie Dausse. Ainsi, les religieuses, membres de l'association, ouvriront leur jardin à 18 h 30 ce soir pour un « apéro-lectures » avec la compagnie Tabula Rasa (lire en page 7) et les habitants qui désirent eux aussi lire des extraits d'œuvres. « Il y a ce côté festif, mais aussi le côté humain », souligne Salvador. L'air enjoué sous sa tignasse blanche, il pétille à l'évoca-



Un « apéritif-lecture » sera proposé ce soir dans les jardins des Sœurs franciscaines.

tion de ce projet : « Il serait intéressant de créer un relais de solidarité, par exemple en aidant les personnes âgées à faire leurs courses, ou en vérifiant auprès des personnes seules que tout va bien, surtout durant l'été... Servir de relais au niveau du quartier »... En attendant la mise en place d'un tel dispositif, l'association a déjà organisé une soirée aligot-saucisse et remettra le couvert demain soir pour un repas entre voisins. Dans ce calme quartier résiden-

tiel, parsemé de belles demeures Art Déco, de quelques jardinettes, et des vestiges de l'amphithéâtre romain du I^{er} siècle, les esprits ont été marqués par le décès récent d'une dame isolée. « En ville, les gens sont plus seuls qu'à la campagne. Certains ne sortent jamais », estime Jacques Blanquet, le trésorier adjoint. La petite troupe semble désireuse de retrouver l'esprit d'entraide d'antan. « C'est vrai qu'à l'époque, l'identité des différents quartiers était plus marquée.

Quand les gars de Cardaillac venaient draguer les filles du coin, il y avait de la bagarre et du folklore », s'amuse Raymond Amat, vice-président de l'association. « C'est à chacun de faire un effort mais, prises par leurs préoccupations et leur quotidien, de nombreuses familles manquent de temps. Si l'association permet d'apporter un soutien, ainsi qu'un lien entre les jeunes et les moins jeunes, ce serait bien », conclut Jacques Blanquet.

DELPHINE WINSBACK

Centre Presse— 4 juin 2009

Théâtre dans le quartier de l'Amphi...

Ce jeudi 4 juin, la compagnie Tabula Rasa, en résidence à la MJC de Rodez, propose deux rendez-vous au public. À 18 h 30, à la maison des sœurs franciscaines, rue Peyrot (dans le jardin) : apéro-lectures. Habitants du quartier et comédiens de la compagnie Tabula Rasa feront partager des émotions de lecture autour du théâtre. Entrée libre. À 21 heures, rue Séguret-Saincric, devant l'inspection d'académie, représentation de théâtre en plein air de la pièce « Music-hall », de Jean-Luc Lagarde. « Music-hall » est l'histoire de trois artistes qui vont jouer leur spectacle de ville en village pour tenter de gagner leur vie. C'est l'aventure même du théâtre, de ses personnages, de ceux qui le font, qui vous est proposée, dans une chaleureuse proximité, pour tanguer entre rires et émotions.

La Dépêche du Midi— 4 juin 2009

Music-hall (par les villages)

De **Jean-Luc Lagarce**

Mise en scène et scénographie : **Sébastien Bournac**

Jeu : **Nathalie Vidal, Rui Angelo et Jacques Merle**

Création sonore : **Thomas Reboul**

Création lumière : **Philippe Ferreira**

Création Costumes : **Laurence Vacaresse**

Administration : **Nicolas Dupas**

Régie de la tournée : **Dominique Weil**

Affiche : **Olivier Douzou**

La tournée de Music-hall « par les villages » s'inscrit dans le cadre de la résidence de la compagnie Tabula Rasa à la MJC de Rodez – Aveyron.

Création en partenariat avec la Mission Départementale de la Culture (Aveyron), la MJC de Rodez, le Théâtre de la Digue, la Compagnie Tabula Rasa.

Création soutenue et accueillie en résidence par Derrière Le Hublot du 16 au 23 mai 2009 à Capdenac-Gare.

La Compagnie TABULA RASA est équipe artistique associée au Théâtre de la Digue.

La Compagnie TABULA RASA est soutenue par la DRAC Midi-Pyrénées, la Région Midi-Pyrénées, le Conseil Général de la Haute-Garonne, la ville de Toulouse.

La Compagnie TABULA RASA bénéficie du soutien de la Fondation MAEC du Groupe Cahors.



TABULA RASA

Compagnie TABULA RASA
44, chemin de Hérédia - 31 500 Toulouse
Tél. 05 34 40 89 01 / Fax 05 61 26 02 11 / tabula-rasa.cie@wanadoo.fr
N° SIRET / 448 488 940 00017 - Code APE 9001Z - Licence (2ème catégorie) n°1009101